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Прохожие останавливаются, 
чтобы угадать того, кого — по- 
ка — скрывают строители и  
архитекторы. Некоторые фо-
тографируются на фоне кого- 
то, плотно спелёнутого белым  
покрывалом. Но было несколь- 
ко десятков счастливцев, ко- 
му удалось наблюдать за уста-
новкой памятника, среди них 
оказались и корреспонденты 
нашей редакции, а также крае- 
вед Константин Иванов.
— Памятник получился замеча- 
тельный! Мне Александр Ива- 
нович очень понравился! Рад, 
что в Гатчине, наконец, появит- 
ся живой и непосредственный  
Куприн. Такой, каким он был 
в жизни, — поделился впечат-
лением Константин Евгенье-
вич. 
Скульптор Михаил Попов, ав-
тор «малых архитектурных  
форм», которые станут укра-
шениями сквера (а кроме Алек- 
сандра Ивановича здесь будет  
его собака Сапсан и героиня 
одного из купринских расска-
зов кошка Ю-Ю), отвечая на  
вопросы нашего корреспонден- 
та сказал:
— Создать образ Куприна мне 
помогли старые фотографии. 
При этом, я, безусловно, знако́м 
с самыми известными памят-
никами писателю: в Балаклаве 
и Пензе, видел их воочию.
Те, кто успел увидеть Александ- 
ра Ивановича в Гатчинском  
дворике, уверяют, что наш Куп- 

ДОЛГОЖДАННЫЙ КУПРИН
Загадочный скульптурный объект появился 

на улице Красной, слева от дома Ольдерогге, 
в пространстве, которое теперь называется 
Гатчинским двориком.

рин не хуже. Нам же, как жур- 
налистам, отрадно, что «всерос- 
сийский гатчинский житель»  
представлен в своей журналист- 
ской ипостаси. Напомним, что  
осенью 1919 года Куприн был 
редактором газеты «Принев-
ский край», которая выходила  
в Гатчине, а редакция её распо- 
лагалась в доме Ольдерогге.  
Сидя в Гатчинском дворике (по  
сути, во дворе своей редакции)  
Александр Иванович читает  
газету «Приневский край».
Работы в сквере продолжают- 
ся. По плану презентация это- 
го общественного пространст- 
ва должна состояться 1 сен-
тября. 
Справка.
В ходе голосования в рам- 
ках федерального проекта 
«Формирование комфортной  
городской среды», которое 
проходило с 7 по 25 февра-
ля 2022 г. на сайте «вмес- 
те47.рф», 70 % участвовав- 
ших гатчинцев — более трёх  
тысяч человек — проголо-
совали за благоустройство 
территории, ограниченной 
домом № 77 по ул. Чкалова,  
домами 2, 4 и 6 по Красной ул.  
и домами 3 и 5 по пр. 25 Ок- 
тября. Теперь это прост- 
ранство называется скве-
ром «Гатчинский дворик».

АС-Медиа
Фото: Марина КАЮРОВА

В той битве русское войско воз- 
главил герой Отечественной 
войны 1812 года Пётр Христиа- 
нович Витгенштейн. За побе- 
ду при Клястицах его стали на- 
зывать в народе Спасителем 
Санкт-Петербурга.
В рамках фестиваля состоял- 
ся целый ряд событий. Открыл  
череду мероприятий живой  
урок истории «Сказ о Защит-
нике Града Петрова». Зритель- 
ный зал СККЦ «Юбилейный» 
был полон. Местные жители 
и ребята из детского оздорови- 
тельного лагеря «Адмиралте- 
ец» с интересом посмотрели  
фильм «Спаситель Града Пет- 
рова Пётр Христианович Вит-
генштейн», показом которого  
был начат этот урок. Фильм соз- 
дан при поддержке президент- 
ского фонда культурных ини-
циатив межрегиональной об- 
щественной организацией со- 
действия возрождению культу- 
ры, духовности и патриотизма  
«Александро-Невское братст- 
во» в рамках цикла докумен-
тальных видеофильмов «Нить 
поколений». Фильм на суд зри- 
телей представили руководи- 
тель Ленинградского областно- 
го отделения Александро-Нев- 
ского братства Николай Иев-
лев и духовник областного от- 
деления игумен Макарий (Зе- 
ленков). По окончании филь-
ма раздались дружные и про- 
должительные аплодисменты.  
Фильм понравился, и, надеем-
ся, запомнился зрителям. По-
каз фильма «Спаситель Града 
Петрова Пётр Христианович  

Витгенштейн» в рамках фес- 
тиваля стал первым показом 
фильма на территории Ленин-
градской области. Ранее лента  
демонстрировалась в целом ря- 
де учебных заведений Санкт- 
Петербурга. В фильме было 
рассказано о воинских под-
вигах генерал-фельдмаршала 
П. Х. Витгенштейна, а также 
о том, как в рамках проекта  
«Памяти предков будем дос- 
тойны» благодарные потомки  
чтят память героя Отечествен- 
ной войны 1812 года.
Участники живого урока ис- 
тории увидели видеопослание  
членов патриотического про-
екта «Памяти предков будем 
достойны», краеведов из горо-
да Полоцка Республики Бела-
русь — Андрея и Алексея Бу-
ховецких, и приветствовали 
братьев на сцене. Были про- 
слушаны выступления-презен- 
тации руководителей военно- 
исторических клубов об аму-
ниции, снаряжении, вооруже-
нии Русской и Французской 
Армий, способах ведения во- 
енных действий в Отечествен-
ной войне 1812 года.
В завершение зрители с удо-
вольствием сфотографирова-
лись на память с почётными 
гостями живого урока исто-
рии.
Далее празднование продол-
жилось у памятника «Победам  
П. Х. Витгенштейна». Здесь из 
уст игумена Макария — члена  
правления Александро-Невско- 
го братства прозвучало благо- 
словение участникам фести- 

валя от Председателя Правле- 
ния Александро-Невского брат- 
ства, Наместника Свято-Троиц- 
кой Александро-Невской лав- 
ры епископа Кронштадтского  
Назария. «Участие членов Брат- 
ства далеко не случайно», —  
сказал игумен Макарий. Ини-
циатор и руководитель про- 
екта «Памяти предков будем 
достойны» Пётр Бабенко и ещё  
ряд членов оргкомитета фести- 
валя являются членами Алек-
сандро-Невского братства. А 
участие в подготовке и прове-
дении фестиваля включено в 
основной план мероприятий  
Братства на текущий год. Вла- 
дыка Назарий, по словам игу-
мена Макария, внимательно 
следит за тем, как продвига-
ется этот проект и оказывает  
возможную поддержку Оргко- 
митету в его проведении. В  
своём слове игумен Макарий  
отметил важность таких про- 
ектов как «Памяти предков бу- 
дем достойны». Они не только 
позволяют воспитывать моло- 
дёжь на реальных историче-
ских примерах и героях, но и  
зачастую возвращают нам ис- 
торическую правду о минув-
ших временах и их участни- 
ках. Ведь, не будь этого фести- 
валя, очень многие не узна-
ли бы о герое Отечественной 
войны 1812 года — Спасителе  
Санкт-Петербурга генерал- 
фельдмаршале Петре Хрис- 
тиановиче Витгенштейне.

22 июля в Сиверском поселении прошёл традиционный, уже 12-й по счёту, Военно-
исторический фестиваль «Памяти предков будем достойны!», посвящённый 
победе русского оружия над французами в битве при Клястицах (территория 
современной Беларуси) в Отечественной войне 1812 года.
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НОВЫЕ КАМЕРЫ НА ДОРОГАХ 
ГАТЧИНСКОГО РАЙОНА

ДОГОВОР ДЛЯ БЕЗОПАСНОГО 
ГАЗОСНАБЖЕНИЯ

ПОЛИНА НЕ ОДНА, С НЕЙ 
«СЧАСТЛИВОЕ БУДУЩЕЕ»
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37 новых стационарных комплексов 
фотовидеофиксации нарушений скорости до  
конца года начнут работать на региональных и 
муниципальных дорогах Ленобласти. Установка  
камер ведётся в рамках национального  
проекта «Безопасные качественные дороги».

До 1 января 2024 собственникам жилья, где 
есть газ, необходимо будет перезаключить 
договор на техническое обслуживание 
внутриквартирного газового оборудования 
с газораспределительной организацией

дорожно-транспортных проис- 
шествий. За последние 4 года об- 
ласть поставила 114 новых ком- 
плексов фотовидеофиксации на- 
рушений скорости по дорожно-
му нацпроекту.

АС-Медиа

лей и бесперебойного функци-
онирования системы», — про-
комментировал председатель  
Госжилнадзора Ленинградской  
области Михаил Василенко. 
До 1 января 2024 года гражда- 
нам необходимо будет заклю-
чить или перезаключить дого-
вор со специализированной ор-
ганизацией, соответствующей  
установленным с 01.09.2023 го- 
да требованиям. Иначе кварти- 
ра или домовладение абонента 
будет отключено от газа.
Оформить договор можно будет  
в «едином окне» или клиентском  
центре в территориальных под- 
разделениях «Газпром газорас- 
пределение Ленинградская об- 
ласть». Адреса и расписание ра- 
боты размещено на сайте ком-
пании. 

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Пять «цифровых глаз» вклю- 
чатся в Гатчинском райо-
не: в Вырице, в Куровицах, 
Пижме, а также на ули-
цах Радищева и Чехова в 

Гатчине. 
Превышение скорости являет-
ся одной из основных причин 

ГАЗ ПРИШЁЛ В ПОСЁЛОК 
МЫЗА-ИВАНОВКА
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приведёт голубое топливо более чем в 350 
домов — параллельно по всему региону идут 
подомовые обходы, на которых жителям 
рассказывают о возможностях догазификации.

топливно-энергетическому ком- 
плексу Ленинградской области  
Сергей Морозов.
В Гатчинском районе такие по- 
домовые обходы в августе прой- 
дут в самой Гатчине, деревнях  
Черново, Хиндикалово, Пенько- 
во, Даймище, Коргузи, Меньково,  
Малые Борницы, Жабино, Ново- 
сиверская, Белогорка, Большие  
Тайцы, поселках Новый Свет, 
Карташевская деревня, Торфо-
предприятие, Сиверский, селе 
Рождествено. 
Справка.
Заявку на догазификацию мож-
но подать через портал Едино-
го оператора газификации, на 
сайте «Газпром газораспреде- 
ление Ленинградская область»,  
на странице компании ВКон-
такте, по электронной почте 
okno@gazprom-lenobl.ru, на  
сайте Госуслуги, в Единых цент- 
рах предоставления услуг в 
Санкт-Петербурге и филиалах 
компании.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

В Гатчинском районе Ле- 
нинградской области гази- 
фицирован поселок Мыза- 
Ивановка. Работы провела 
компания АО «Газпром га- 
зораспределение Ленин-

градская область».  
«16-километровый газопровод  
создал возможность для под-
ключения 354 индивидуальных  
жилых домов, а также для пе- 
ревода на газ котельной, кото- 
рая снабжает теплом Гатчин-
ское дорожное ремонтно-строи- 
тельное управление и много-
квартирные дома. Сейчас идет 
работа по приему от жителей 
заявок на догазификацию и за- 
ключению договоров. Кроме то- 
го, Ленобласть интенсифициро- 
вала информирование жителей  
о программе догазификации, 
инициированной президентом 
России Владимиром Путиным. 
По всему региону представите-
ли нашего комитета, органов 
местного самоуправления, га-
зоснабжающих организаций,  
партии «Единая Россия» расска- 
зывают о подключении к газу  
и получении субсидий», — пояс- 
нил председатель комитета по  

С 1 сентября 2023 года каж- 
дый собственник кварти- 
ры, где проведено «голу- 
бое топливо», должен бу- 
дет заключить договор с  

газораспределительной органи- 
зацией, которая будет обслужи- 
вать оборудование в доме. Ра-
нее это могли быть разные спе- 
циализированные компании —  
одну нанимала УК, другую вы- 
бирал собственник жилья. Те-
перь же в соответствии с зако- 
нодательством это должна быть  
одна организация, осуществляю- 
щая транспортировку газа и об- 
служивающая оборудование. В  
Ленинградской области этому  
требованию соответствует «Газ- 
пром газораспределение Ленин- 
градская область». 
«Своевременное качественное 
обследование и обслуживание 
внутридомового и внутриквар- 
тирного газового оборудования —  
залог безопасности для жите-
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Вышла в свет новая книга поэта, художника 
и композитора из Сиверского Ивана 
Радюкевича «Облака». Традиционно 
Иван Николаевич сопровождает 
стихи иллюстрациями своих картин. 
Вступительную статью к книге написал 

журналист нашей редакции Сергей Ковачев.
как ремесленничества. Не бо-
лее того. Дело лишь за «малым»:  
сколько денег ты готов потра-
тить на свою «раскрутку».) 
Много на свете ремёсел. Уме-
ние же хорошо, своей игрой на 
музыкальном инструменте, пе-
редать чужой замысел автора 
музыки — явление нечастое, но  
не уникальное. Это гениальных  
музыкантов — единицы на мил- 
лионы. 
А профессиональных оркестров,  
в которых работают професси- 
ональные музыканты, — десят- 
ки, сотни. Я неоднократно спра- 
шивал у оркестрантов: 
— А Вы не пытались когда-либо 
написать что-нибудь своё? 
Большинство делали круглые  
глаза, улыбались, пожимали пле- 
чами: 
«Что Вы! У меня нет таких спо-
собностей!».
И к чему всё вышесказанное, 
спросит читатель этих строк? 
Отвечу: это попытка осознать 
феномен реально талантливого  
человека, с которым мы живём  

«Успеть за временем…и попы-
таться на холсте представить /  
Красу распутицы и снега талый  
запах…». Это цитата из стихот- 
ворного опуса художника, из-
вестного под фамилией «Радю-
кевич». Есть расхожая и изби- 
тая фраза, смысл которой варь- 
ируется, в зависимости от то- 
нальности произношения: «Та-
лантливый человек талантлив 
во всём». Градус значений весь- 
ма широк: от иронии до обожест- 
вления. В нашем случае факт зо- 
лотой середины налицо: я знаю  
художника, музыканта, поэта и  
композитора Ивана Радюкеви-
ча.
Умение слагать слова в рифмы 
ещё не является признаком та- 
ланта. В конце концов, есть по- 
нятие — «ремесло». Такое же, 
как и многие прочие иные. Ре- 
месло поэта. Ремесло музыкан- 
та. Ремесло художника. Ремес- 
ло композитора, в конце концов.  
(Сейчас, в отсутствие худсове- 
тов, очень явным стало понима- 
ние композиторского искусства  

одновременно. Здесь. Сегодня  
и сейчас. И часто ходим по од- 
ним и тем же дорогам. А фено- 
мен есть. Потому что художник,  
играя на фортепиано, ещё и пи- 
шет стихи, к которым сочиняет  
музыку. А ещё часто, понимая 
поэзию других, в его душе воз-
никает желание положить за-
рифмованные слова на музыку.  
И она рождается. А потом в го- 
лову снова приходят стихи. Ко- 
торые возникают по Воле Не- 
бес. Тогда, когда красные девон- 
ские пески берегов любимого 
Оредежа зовут к себе. Когда хо- 
чется всей кожей ощутить «мол- 
чание снегов, безмолвие полей».  
Потому что они «душе моей ми- 
лей, чем шум и многолюдье». Как  
говорит своими стихами Иван: 
«Да что тут говорить, люблю я 
тишину». Почему? Да потому, 
что «…в этой тишине гораздо 
больше слов о мире и судьбе, о 
жизни быстротечной…»
Умение видеть и улавливать сло- 
ва, которыми делится эта вож- 
деленная тишина, — дорогого 
стоит. И воплощается в твор-
честве. Если сходятся звёзды, 
конечно.
А жизнь, действительно, быстро- 
течна. Чем старше становишь-
ся, тем всё отчётливее это чувст- 
вуешь. Своими нервами, транс-
лируя музыку в мир. Кончика-
ми пальцев, держащими кисть. 
Кисть, которой предназначено 
воплощать краски в полотна.  
(Смотрите, с какой любовью По- 
эт говорит о красках: «Убежище  
моё от бед и наваждений хра-
нится в тюбиках, они лежат и 
ждут / Свидания с холстом…»)
Жизнь быстротечна. И нужно 
успевать за временем. Успевать  
воплощать времена года. Ведь, 
хочется запечатлеть всё-всё-всё  
вокруг. Смену красок: от долгой  
и нудной зимы, через быструю  
стремительную весну, сквозь 
мимолётное лето — в чарующие  
золотые осенние дни. И пусть 
«короток век у подснежников!»  
и «безнадёжно мимолётен пио- 
ний век», пусть «свечи белых но- 
чей не спеша догорают» — всё 
повторяется. Главное — успеть 
запечатлеть. И выразить. И по-
делиться с миром. Чему, собст- 
венно, и посвящается новая кни- 
га Ивана Радюкевича.  

Сергей КОВАЧЕВ
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Фонд «Счастливое будущее» объявил  
и успешно закрыл сбор в помощь девушке  
с инвалидностью по зрению — Полине  
из Гатчинского района.

это борьба за здоровье дочери и 
сохранение, насколько это воз- 
можно, зрения на втором гла-
зу.
Однако зрение девочки неу-
клонно ухудшалось, операции 
становились болезненнее. Но 
врачи оказались бессильны — 
на сегодняшний день Полина  
различает только свет и тем-
ноту. Каждую неделю девушка  
стойко переносит визиты к вра- 
чам, болезненные уколы в глаз,  
оберегая последнюю возмож-
ность — видеть хотя бы свет.
До потери зрения Полина очень  
любила долгие прогулки, в том 

Полина родилась раньше 
срока — на седьмом меся- 
це. Согласно печальной ста- 
тистике, у каждого треть- 
его недоношенного младен- 
ца обнаруживается офталь- 

мологическая патология из-за 
нарушения формирования сет-
чатки глаза.
Первую операцию на глазах По- 
лина перенесла, когда ей был 
всего один месяц. В шесть ме-
сяцев девочка полностью поте- 
ряла зрение на одном глазу. Это  
был невероятный стресс для ро- 
дителей Полины. Далеко не все  
семьи выдерживают такие испы- 
тания. С тех пор вся их жизнь —  

числе — на велосипеде. Девуш-
ка мечтала о двухместном ве-
лосипеде, который поможет ей  
возобновить безопасное катание  
в паре с мамой или папой. Од-
нако такой велосипед стоит ог- 
ромных денег — от 70 тыс. руб. 
Мама Полины работает в «Цент- 
ре социальной помощи семьям»  
и получает зарплату 25 тыс. руб.  
Папе непросто нести все рас-
ходы на лечение дочери и со-
держание семьи. Ещё одна ост- 
рая необходимость семьи — но- 
вая стиральная машинка вза-
мен той, которая сломалась вес- 
ной.
Фонд объявил благотворитель-
ный сбор Полине. Не обошлось 
без чудес! Студии современно- 
го массажа из Гатчины приоб-
рели Полине долгожданный по- 
дарок — велосипед-тандем. На  
необходимую семье стиральную  
машину, вместо сломанной, мы  
принимали пожертвования от 
неравнодушных людей.
Таким образом, жителям Гат-
чинского района удалось по-
мочь еще одной семье.

Пресс-служба Фонда  
«Счастливое будущее»
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ТАМ, ГДЕ ЖИВЁТ КРАСОТА, ИЛИ КАК Я ПОБЫВАЛ 
В КОННОМ ТЕАТРЕ ЛАРИСЫ ЛУСТА   

КР
АС

ИВ
О Я всю жизнь бегаю за красотой. Помните, 

как в стареньком фильме «Ловец Солнца»? 
«Пусть красота будет вокруг меня…».

ли, которых я даже на картинках  
раньше не видел, творя вместе  
с людьми чудеса и затягивая зри- 
теля в водоворот огня, танца, 
живого голоса, отваги, добра и  
красоты. Той самой красоты, ко- 
торой, по обещанию классика, 
должен спастись наш безумный  
мир. Это была какая-то особая  
магия, после которой все стали  
в разы добрее, а душа надулась,  
как воздушный шарик, форми- 
руя такое понятие, как «велико- 
душие». Пропали суета и напря- 
жение, уступив место детскому  
ощущению счастья.
Что этот спектакль дал лично 
мне, помимо монетки с надпи-
сями «Добро» и «Красота» на 
аверсе и  реверсе? Понимание, 
что к 30-40 годам каждый из 
нас становится тяжёлым рыца-
рем. Потому что каждый день 
носит доспехи, и они весят как 
слон. И щит ещё на пол-слона. 
И состоит броня из обыденнос- 
ти, бытовухи, жизни с 9 до 18  
и обеда с 13 до 14, разбитых на- 
дежд, разочарований, самоко- 
пания и отсутствия смысла во  
всём. А щит — это страхи. Страх  
не понравиться, остаться без де- 
нег, простудиться на сквозня-
ке, быть одиноким и так далее. 
А под доспехами-то мы всё те 
же, что были в десять лет, когда  
мир был легче и добрее. Но тя- 
жело воспринимать и даже вспо- 
минать лёгкий мир под тяжелы- 
ми доспехами, правда?

С известной питерской пе- 
вицей Ларисой Луста я зна- 
ком давно. О её любви к ло- 

шадям тоже знал, но особо в 
эту тему не вникал, а потому,  
узнав, что она организовала ог- 
ромное конное хозяйство, а по- 
том создала на его базе конный 
театр, был удивлен и заинтри-
гован. Вот Вы часто бывали в 
конных театрах? Да, что там —  
бывали! Вы вообще слышали о 
них??? Ну, то-то!
Вот и я, заинтригованный, от- 
правился посмотреть, что же это  
такое, решив посетить премье-
ру спектакля «Стражи Време-
ни». И понял, что это ещё одна 
монетка в Главную Копилку мо- 
ей жизни, куда я собираю всё са- 
мое красивое: небо Алтая, Бай- 
кал в штиль, туман Тихого океа- 
на, есенинские  рязанские прос- 
торы берега Оки, а теперь и Кон- 
ный Театр Ларисы Луста.
Здесь красота постоянная, непре- 
рывная, в динамике. Глубокий 
сюжет, талантливая и профес- 
сиональная реализация. Буйст- 
во цвета, экспрессии, страсти, 
но вместе с тем, чуть ли не зас- 
тенчивой нежности и мягкости.  
Было довольно необычно видеть,  
как, не отрываясь, смотрят на  
сцену не только дети, но и стари- 
ки. Понимаете? Более полярную  
публику сложно представить,  
а тут: как мышки, сидят и смот- 
рят, боясь пропустить хоть се-
кунду. А в это время мчатся не- 
реальные  кони с гривами до зем- 

А вот такие спектакли, такая 
атмосфера, такие люди, такое 
место, где ты, как Белоснежка 
в сказочном лесу, замираешь 
от восторга, гуляя среди дико-
винных животных, заставляют 
тебя скинуть, хотя бы на время,  
щит и доспехи, как усталый Ле- 
онид в «300 спартанцах». И ус-
лышать самого себя. Того, кто 

КИНОЛЕТО С КУПРИНЫМ, ИЛИ СИНЕМАТОГРАФ  
В ДОМЕ ЧУМАКОВА

КИ
НО

Ш
НО

Дом на бывшей Николаевской, 35 (ныне —  
Урицкого, 27) помнит многое. И хотя 
выявленный объект культурного наследия 
«Дом С. А. Чумакова» не является шедевром 
архитектуры, отрадно, что это здание, 
которому в 2026 году исполнится 130 
лет, продолжает жить, как учреждение 

культуры и радовать горожан и гостей Гатчины 
своим истинно патриархальным обликом.

ем Александра Ивановича Куп- 
рина» (КупринЪ ЦентрЪ), купри- 
новеды организовали работу ки- 
нолектория. В самой большой  
комнате старинного дома, кроме  

Сегодня это здание передано му- 
ниципальному учреждению куль- 
туры «Дачная столица». Здесь,  
совместно с зарегистрирован-
ным в феврале 2023 года «Музе- 

киноэкрана, разместились вит- 
рины с экспонатами, которые 
положили начало обустройст- 
ву будущего Музея Куприна.
Но главным приобретением —  
пока! — стала аппаратура для  
кинопоказа. Потому что кино 
продолжает оставаться одним  
из главнейших искусств (вспоми- 
ная Луначарского, вспоминавше- 
го Ленина), хотя эпоха полной 
безграмотности — вроде бы! — 
миновала. 
…Куприн и кинематограф. Этот 
тандем давно стал данностью. 
Всероссийский Гатчинский жи- 

тихо и робко просит только об 
одном: не забывай самого себя.

Алексей ПЛЕШАНОВ 
Справка.
Последний в этом сезоне показ  
нового спектакля «СТРАЖИ ВРЕ- 
МЕНИ» от Конного Театра Лари- 
сы Луста состоится 19 августа. 
Начало в 17.00.

Адрес: Ленинградская область,  
Гатчинский район, деревня Нес- 
терково.
От станции Сиверская ходит 
прямой автобус № 512.
Подробно: 
https://vk.com/kskdiamond 
Телефон для справок:  
+7 921 942-4472

тель любил кино. И смотреть, и  
сниматься самому привелось ему  
в избытке. А уж фильмов по его  
произведениям снято предоста- 
точно, чтобы принять как дол- 
жное: и писатель, и творчество 
его кинематографичны по сути 
своей.
Социальный проект «КИНОле- 
то с Куприным» финансово под- 
держан администрацией Гат-
чинского района. Организован- 
ные группы могут посетить ки- 
носеансы, где взрослым и де- 
тям покажут кино по произве- 
дениям писателя. Уже демонст- 
рировались фильм «Гранатовый  
браслет», мультфильм «Девоч- 
ка и слон». Лекции из авторско- 
го цикла ведущего Константи-
на Иванова — «Куприн и Гатчи- 
на» — предваряющие показ, ещё  
раз напоминают каждому из 
присутствующих об особой ро- 
ли большого русского писате- 
ля в истории областной столи-
цы и том живительном источ- 
нике вдохновения для творчест- 
ва, которым для мастера слова  
всегда была наша сиреневая 
Гатчина. (Стоит напомнить, что  
Константин Иванов — извест-
ный Гатчинский краевед, попу- 
ляризатор творчества Куприна.  
Главный идейный вдохновитель  
и организатор Купринфеста в го- 
роде Александра Ивановича.)
Третьего августа, по заявке Со- 
вета Ветеранов Гатчинского рай- 
она, состоялся очередной кино- 
показ. Людмила Голубева, пред- 
седатель Совета, привела своих  
товарищей на просмотр франко- 
шведского фильма «Колдунья». 
Чёрно-белое ретро, в душевной 
атмосфере уютного зала, среди 
заинтересованной публики. Да, 
ещё и аура места!..
Что может быть лучше для ис- 
тинного киномана? Сло́ган филь- 
ма для международного прока- 

та: «Представляем Марину Вла- 
ди как странную, завораживаю- 
щую красавицу в истории о БЕ- 
ЗУДЕРЖНОЙ ЛЮБВИ!» 
Момент мировой премьеры — 11  
апреля 1956 года — случился 
за месяц до совершеннолетия  
актрисы (во время съёмок Вла- 
ди ещё не исполнилось и 18, 
день рождения кинодивы — 10 
мая 1938 года). Для Марины эта  
была уже 19-я киноработа (она 
снимается с 10 лет). Высокая  
и статная, выглядящая старше  
своих сверстниц, имеющая опыт  
сотрудничества со звёздами ми- 
рового кинематографа, Марина  
чувствует себя вполне комфор-
тно в роли Купринской Олеси,  
трансформировавшейся в швед- 
скую Ину (в нашем дубляже —  
Ингу). Минимум слов и завора- 
живающий взгляд Колдуньи, та- 
инственная атмосфера сканди-
навской природы, интересные 
находки оператора, музыка от 
любимого автора большинства 
песен Эдит Пиаф — композито-
ра Натана (Норбера / Норберта)  
Гланцберга (помните великолеп- 
ную «Padam…padam»?): всё это 
сплелось в тонкий чувственный  
букет и выразилось в присужде-
нии картине Серебряного мед- 
ведя на VI Берлинском (Запад-
ный Берлин, 1956 год) Междуна- 
родном кинофестивале…
Одним словом, фильм Андре Ми- 
шеля — с Морисом Роне в глав-
ной мужской роли — стоил того,  
чтобы быть показанным в пра-
вильном месте любимого горо- 
да Александра Ивановича. Впе- 
реди — кинолекторий с отече-
ственной «Олесей», с героиней 
в исполнении советской кино- 
звезды Людмилы Чурсиной. При- 
нимаются заявки на коллектив- 
ное посещение. 
Телефон: (911) 141-2827.

Сергей КОВАЧЕВ
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Кобрино, 12 августа 2023 год

Москва, 16 августа 1973 год

ТИЛИ-ТИЛИ-ТЕСТО, ПЯТЬДЕСЯТ ЛЕТ ВМЕСТЕ – ГОРЬКО!
Выразительные, полные сожаления глаза 
мужчины и бесконечно понимающие,  
нежные глаза женщины. Эту сцену любви  
без единого жеста и слова показали десятки  
раз по всем телевизионным каналам.

поэтому пошла в школу на год  
позже и окончила её на год поз- 
же. Но мы учились в одной му-
зыкальной школе: она по клас-
су фортепиано, я — виолонче- 
ли. В 1965 году мы вместе сда- 
вали экзамен, вернее — я играл  
на виолончели, а Лариса сдава-
ла аккомпанемент. Вот с 65-го  
года мы знакомы. Я после окон- 
чания школы поступил в Ле-
нинградский электротехниче-
ский институт имени Ульяно-
ва-Ленина (знаменитый ЛЭТИ 
им. В. И. Ульянова (Ленина). — 
Прим. авт.)
— А я училась в Москве в эконо- 
мико-статистическом институте  
(не менее знаменитый МЭСИ —  
Прим. авт.). Летом 72-го года 
мы поехали с подружкой на мо- 
ре в Сергеевку, под Одессу. Там  
познакомились с двумя мальчи- 
ками, одним из них был Воло-
дя, но я его не узнала. Да, сна- 
чала совершенно его не узнала.  
Мы хорошо провели время, по-
том встретились в нашем горо- 
де, ну и он начал проявлять ин-
терес. Я поняла, что у него ко 
мне искренние чувства.
— А у Вас к нему?
Лариса Петровна на секунду за- 
мешкалась, смущённо улыбаясь.  
Муж тут же пришёл ей на по-
мощь, переведя всё в шутку.
‒ Главное, чтобы мужчина страст-
но хотел, а женщине остаётся  
только одно — сдаваться и выхо- 
дить замуж. С её стороны — это  
обычный женский расчёт! — хит- 
ро прищурив глаза и белозубо 
улыбаясь, говорит Владимир.
Да и то верно: мудрые люди ут- 
верждают, что не грех выйти за- 
муж по расчёту. Главное — что- 
бы расчёт оказался правиль-
ным. 
Семья Ковтуненко принимает  
нас на даче в Кобрино, в боль-
шом дачном массиве, в садовод-
стве «Электронстандарт — 2».  
Традиционные шесть соток Вла- 
димир Трофимович получил от  
родного НИИ «Электронстан-
дарт», на который попал по рас- 
пределению в 1973 году после  
окончания электротехническо- 
го института. Прибыл Владимир  

Глядя в прекрасные глаза Штир- 
лица, наполняющиеся слезами,  
я думаю: а была бы эта любовь 
столь же страстной, а, главное, 
долговечной, если бы товарищ 
Исаев был не разведчиком, а, 
скажем, инженером? И ежеве-
черне возвращался со службы 
домой, а не пропадал бы годами  
в дальнем зарубежье? Безуслов- 
но, испытание разлукой — шту- 
ка непростая, не все её выдер- 
живают. Но статистика утверж- 
дает, что испытание отсутстви- 
ем не так опасно, как испыта-
ние постоянным присутствием.  
И наиболее долговечными ока-
зываются те браки, в которых  
один из супругов не бывает по- 
долгу дома (как правило, это 
мужчина). А знаете, до чего до- 
думались литературные иссле- 
дователи? Они уверены, что Пет- 
рарка не написал бы столько 
любовных сонетов, если бы Лау- 
ра стала его женой. Так что, ус- 
лышать от своей половины не-
громкие слова признательнос- 
ти через 50 лет ежедневной сов- 
местной жизни стоит более до- 
рого, чем страстные слова при-
знания в первые дни знакомст- 
ва или после долгой разлуки.
Кстати, об этой цифре — 50. 11 
августа 1973 года в Советском 
Союзе показали первую серию  
фильма «Семнадцать мгновений  
весны», а 16 августа поженились  
Владимир Ковтуненко и Лариса  
Азьмук. Молодые люди не зна-
ли о всесоюзной премьере, у 
них не было телевизора, а если 
бы и был, едва ли они смогли 
бы посмотреть: свадьба, знаете 
ли; забот полон рот. Расписа-
лись молодые в Москве на Чис- 
тых Прудах, всё чин-чинарём: 
родители и свидетели; фата и 
платье в пол; охапки гладиолу-
сов и шампанское — памятные 
моменты на чёрно-белых фото.  
Лариса Петровна неспешно пе-
реворачивает тяжёлые листы 
семейного альбома, Владимир 
Трофимович рассказывает:
— Мы родились в одном городе  
в 50-м году, в Бендерах Молдав- 
ской ССР. Мы одного года рож- 
дения, но Лариса декабрьская, 

Ковтуненко в Гатчину не толь-
ко молодым специалистом, но 
и молодожёном. Юной Ларисе,  
недавно окончившей москов-
ский ВУЗ и поменявшей фами-
лию с Азьмук на Ковтуненко, го- 
род не показался: 
— Гатчина представляла собой 
в то время очень заштатный го- 
родок, при этом, меня ещё и не 
прописывали…
— Подожди, я лучше расскажу  
о наших бытовых неурядицах, —  
перебивает жену Владимир Тро- 
фимович. — Я приехал в Гатчи- 
ну в мае, ещё до свадьбы. При- 
ехал молодой специалист, по на-
правлению, устроился на рабо-
ту, а жилья мне предприятие 
не предоставило, я прописался 
на улице Кольцова у Варшав- 
ского вокзала, в доме номер два,  
у одной бабушки. Печка, туалет  
на улице, маленькая комната и  
временная прописка. Когда при- 
ехала в августе Лариса, ей про-
писываться было некуда.
И у молодой жены началась де-
прессия. Сработал, как бы мы 
сейчас это назвали, «синдром 
отличницы». Лариса привыкла  
всегда быть лучшей: отличница,  
медалистка, девочка из состоя- 
тельной семьи, окончила мос- 
ковский ВУЗ, можно сказать — 

уже москвичка. Да что там: за-
муж чуть не вышла за москви- 
ча. И вот вам, пожалуйста, по- 
лучите, распишитесь — неиз- 
вестный районный городок Гат- 
чина. «Деревянные дома тогда 
представляли собой очень пе-
чальное зрелище», — вспоми-
нает Лариса Петровна. 
Да, но самое ужасное, что этот 
невесёлый город ещё и прини-
мать её не хочет. Её не берут на 
работу, потому что нет пропис- 
ки, а не прописывают, потому 
что нет работы. По этому зам-
кнутому кругу она ходила до 
декабря. 
— Мне было очень тяжело, у 
меня была самая настоящая 
депрессия. А от неё вылечить-
ся очень непросто. Знаете, как 
мне удалось с этим справить-
ся? Меня вылечил Гатчинский 
парк. Когда я ходила по парку  
со стороны Берёзового доми-
ка, Орловой рощи, то я прямо 
чувствовала, как меня что-то 
поднимает. Говорят, красота ле- 
чит. Это да, она спасёт мир, и  
только красота! В то время Гат- 
чинский парк был не такой, 
сейчас он очень ухожен, а рань- 
ше такого не было. Но видно в  
нём изначально было что-то та- 
кое заложено, чтобы при обще- 
нии с ним всё лучшее, что есть 
в человеке, всё выплывало на-
ружу. Я вспоминаю заросшие 
пруды с кувшинками, спуски,  
мостик, который ведёт ко двор-
цу… («Мостики тогда не все бы- 
ли восстановлены, некоторые  
были деревянные», — уточняет  
Владимир). Я бывала во многих  
красивых местах, в старинных  
усадьбах и парках, но такое вол- 
шебное действие на меня смог 
оказать только Гатчинский парк  
и ещё Приорат. Приорат на ме- 
ня произвёл совершенно неиз- 
гладимое впечатление. Первый  
раз я его увидела в августе, 
когда приехала в Гатчину. Мы 
пошли вечером на закате к Чёр- 
ному озеру. Эта великолепная, 
сказочная картина осталась со 
мной на всю жизнь!  
Время обеда и почти вся семья 
собралась за длинным массив-
ным столом: кроме Владимира  
и Ларисы — дочь Елена и зять 
Карим, старшая внучка — че- 
тырнадцатилетняя Соня. Млад- 
ших внуков — десятилетнего 

Лёву и трёхлетнего Петю — за 
стол не загнать, но они рядом, 
каждый по-своему привлекает 
внимание взрослых.  
— Я, конечно, маме преподнес- 
ла большой сюрприз в виде тро- 
их внуков. Она и второго-то вос- 
приняла, как излишество, — 
смеётся единственная дочь Ла- 
рисы и Владимира. — А тут ещё  
и третий!
— Для Вас мама с папой при- 
мер для подражания — в 
смысле выстраивания отно-
шений в семье? Или Вы свою 
«ячейку общества» строите 
иначе?
— Нельзя сказать, что это каль-
ка, но всё очень похоже. Можно 
верить в мистику, можно не ве-
рить, но папа с мужем родились 
в один день. И оба жгучие брю-
неты, — смеётся Лена. — Я уве-
рена, если бы родители жили 
чуть в более свободных финан-
совых и бытовых условиях, то 
они бы одним ребёнком не ог- 
раничились, у меня была бы ещё  
парочка братьев-сестёр.
Мы рассматриваем фотогра-
фии очаровательно пухлощёкой  
«матрёшки». Владимир Трофи- 
мович отвечает на вопрос, кото- 
рый я собираюсь задать: «Внеш- 
не Лена похожа на мою маму, 
а характером на тестя». Роди-
тели говорят о дочери охотно  
и только в превосходной степе- 
ни. Дополняя друг друга, рас-
сказывают истории из детства. 
Родилась Лена в Бендерах, ма- 
ма у Ларисы была врачом-гине- 
кологом, дочка поехала рожать  
под мамин пригляд. В Молда-
вии прошёл первый год жизни 
Леночки Ковтуненко. В школу 
Лена пошла в Гатчине, в ту, ко- 
торую теперь называют лице-
ем № 3. 
Папа: — Потом, когда получили 
жильё в Пушкинском районе, 
она пошла в Пушкинскую шко-
лу. Причём, такая умница: когда 
поступала в школу, детей было 
много. Её взяли в «Д» класс, а 
заканчивала уже в «А». 
Мама: — Она сама в 14 лет, 
учась на малом журфаке, ор-
ганизовала интервью с дирек-
тором фирмы «Лето», Героем 
Соцтруда Раисой Штрейс. И по- 
лучила от своей герини свой 
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Танец молодожёнов

Лариса и Владимир в Гатчине

Елена и Карим Гариб, Лариса и Владимир Ковтуненко

первый гонорар свежими огур-
цами, которые там выращива-
ли. И это в марте!
Папа: — Для того, чтобы по-
ступать на журфак в СПбГУ, 
помимо успешной сдачи экза-
менов, нужно было выполнить 
два условия. Окончить малый 
журфак при университете, и 
иметь две публикации. Малый 
журфак она окончила за год 
до окончания школы… И две 
публикации были — в много-
тиражке «Скороходовский ра-
бочий». Не в «Ленинградской 
правде», конечно, но всё же. А 
университет она с красным ди-
пломом окончила!
Мама: — Лена очень настойчи-
вая, и всё сама. Мы в этой об-
ласти помочь ей совершенно не 
могли.
А дочь уверена, что именно ма- 
ма во многом предопределила 
её судьбу, когда отдавала зара-
ботанные на второй работе 20 
долларов на оплату репетито-
ра по английскому языку. 
— Иначе мне было бы не посту-
пить в университет. Я только 
теперь, будучи взрослой, осоз-
наю степень жертвенности, на 
которую шли родители, рабо-
тая на двух работах, — говорит 
Лена.  
— Когда родилась дочка, ста-
ло понятно, что одной работой 
не обойтись. Я начал подхал-
туривать на «Буревестнике» в 
строительной бригаде. Работал 
каждый день, по вечерам, а в 
субботу — с утра и до четырёх. 
На «халтуре» получал больше, 
чем на основной работе. Самый 
большой заработок, который по-
лучил на «Буревестнике», был 
262 рубля на руки. 
В 86 году завод «Электронстан-
дарт» начали постепенно пере-
водить из Гатчинского дворца 
в Ленинград. Вот тогда Влади-
мир Трофимович и с халтурой  
«завязал». Нужно было подумать  
о строительстве дачи. Участок 
они получили ещё в 1981 году, 
а к 86-му, по признанию Влади- 
мира, «там ещё и конь не валял- 
ся», а соседи уже активно стро- 
ились. Хотя времена для стро-
ительства, да и вообще, насту-
пали не самые подходящие.
— Получила я как-то зарплату: 
это уже после того, как «Элек-
тронстандарт» в Ленинград пе- 
ревели, да тут же её, в ближай-
шем киоске всю и оставила. И 

поняла, что с этим нужно что-
то делать. Жить было совершен- 
но не на что. Мы попали в очень  
сложную финансовую ситуа-
цию, — вспоминает Лариса.
В это время пришлось продать 
очень многое. И пианино, ко-
торое привезли из Гатчины. И 
картины Кандинского, правда, 
копии, но всё же… В это время 
Ларисе Петровне один гатчин-
ский знакомый и сослуживец 
предложил подработать в «Пе-
троэлектросбыте». Нужно было 
сделать постановку задач для 
приёма электроплатежей («Она 
мать всего этого, с неё всё это 
начиналось», — реплика Вла-
димира).
— Мне платили 20$ и все эти 
деньги уходили, чтобы оплачи-
вать репетитора по английско-
му для Леночки.
Если действительно эти заня- 
тия по английскому языку сыг- 
рали в жизни Елены такую важ- 
ную роль, о которой она гово-
рит, то, представьте, как всё тес- 
но и взаимосвязано. По сути, 
судьбу Лены решили электро-
платежи для «Петроэлектросбы- 
та», алгоритм для которых впер- 
вые написала мама Лены. 
— Если бы не слом, который слу- 
чился во время перестройки, 
как знать: может быть, мы и на 
пенсию ушли бы с «Электрон-
стандарта». Ну а так, нам приш- 
лось много чем заниматься. Я 
уходила на пенсию с Фонда ка-
питального ремонта, где прора- 
ботала последние 19 лет.
— А я последние 28 лет работал 
на «Радиоавионике». Это част-
ная комапания, но работает на  
российский ВПК. А до этого, пос- 
ле «Электронстандарта», в на- 
чале 1990-х, работал в оборон- 
ном концерне «Ленинец». Ког-
да уходил оттуда, был уже на- 
чальником лаборатории и док- 
ладывал Анатолию Александро- 
вичу Турчаку, главному конст- 
руктору (папе того самого Анд- 
рея, который сейчас на слуху. —  
Прим. авт.). Представляете, 
как было хорошо, и как могло 
бы быть хорошо, если бы Союз 
не развалился… 
Все мы, так или иначе, родом из 
своего прошлого. Поэтому тос- 
куем по тому времени, когда и 
трава «была зеленее» и «дере-
вья были большими». Но чета 

Ковтуненко делает это как-то 
здраво, без перегиба и заламы- 
вания рук. Они прекрасно пом- 
нят все трудности, через кото- 
рые пришлось пройти, но при 
этом отдают должное и с теп- 
лотой вспоминают всё то хоро- 
шее, что им досталось. И мно-
гое из этого связано с Гатчиной.  
Прежде всего, конечно, — это 
друзья! Лариса Петровна и Вла- 
димир Трофимович показыва-
ют многочисленные фотогра-
фии, рассказывают о судьбах, 
вспоминают забавные случаи.  
В какой-то момент я теряю нить  
разговора, и уже не могу понять,  
о ком конкретно идёт речь, но  
по интонации, по смеху и по то- 
му, с какой охотой они всё это 
рассказывают, понимаю, что 
всё это прекрасные и родные  
им люди. Ухо человека, живуще- 
го в Гатчинском районе, схва-
тывает несколько знакомых фа- 
милий: Лепёхин, Леонов, Мака- 
ров…
«Лариса из 73-го года» измени-
ла своё отношение к Гатчине. 
Теперь все свои юбилеи она ста- 
рается отмечать в нашем не-
большом городе. И дача, опять 
же. Теперь совсем уж никуда 
не деться от Гатчинского райо- 
на. 
— Дачу мы строили очень пос- 
тепенно. Каждый сезон что-
то добавляли. Сначала всё де- 
лали сами, потом у нас появи-
лись замечательные помощни- 
ки, строители из Ровенской об-
ласти, — рассказывает глава 
семейства. — Они приезжали 
к нам каждый год. Все они —  
учителя, строителями подраба- 
тывали — прекрасные масте- 
ра. Даже вот этот стол они сдела- 
ли. Из половых досок, которые  
остались. И расписались. Не зна- 
ем, живы ли эти ребята…
— Не могу не задать «ориги-
нальный» вопрос. Ну, неуже-
ли все 50 лет, вот так вот, 
душа в душу? 
Слово взяла прекрасная поло- 
вина. Не знаю, было ли что ска-
зать на эту тему сильной поло-
вине, но Владимир, в манере, 
не свойственной для себя (во 
время всей беседы он был «ру-
левым» и Ларисе было не так 
просто перехватывать инициа-
тиву в разговоре), внимательно 
слушал, о чём говорила жена.

— Была в моей жизни мистика. 
Я уверена, что это мистика, ни- 
как не иначе. Я подумывала о  
разводе два раза. И как только  
дело доходило, то, что называ- 
ется, «до сбора чемодана», вдруг  
начинались такие процессы, что  
было уже не до развода. Было 
действительно страшно. Такое 
ощущение, что за мужа были 
какие-то высшие силы.
Скажу точно, он меня часто 
удивлял в жизни. Ну, во-пер-
вых, один раз, когда («На тебе 
женился» — реплика Владими- 
ра)… Лариса отсмеявшись, серь- 
ёзно продолжила: — Один раз 
мы стояли на платформе, вни-
зу оказалась девочка, а долж-
на была ехать электричка, он 
быстро сориентировался и вы-
тащил девочку. Меня это пора-
зило — человек был способен 
на поступок. И потом многое 
в жизни Вовы было на преодо-
ление, и то на чём другие сры-
вались, он вытаскивал. И всю 
жизнь он для семьи старался. 
И, главное, что в нашей жизни 
не было подлости и предатель-
ства. Меня Бог миловал. Я бы 
этого просто не пережила. Мо-
жет быть сейчас, как человек 
поживший, с опытом, я бы не 
так резко отреагировала. А по 
молодости, это было бы одно-
значно… 

А вообще, конечно, было в жиз-
ни по-разному, но сейчас, мож-
но сказать, что мы вошли в ти- 
хую гавань, — чуть повернув го- 
лову, Лариса с нежностью гля-
нула на мужа.
Один раз приятель Владими-
ра, который был старше его на 
пять лет, сказал ему: «А ты не 
такой, как мы, ты из другого те-
ста». Слушайте, а может быть в 
этом и закавыка? Может быть, 
как раз это  главное? Чтобы за-
мес был правильный? Чтобы и 
он, и она были из одного теста? 
Ну, хотя бы, из похожего. И тог-
да обязательно будет и через 
25 и через 50, и даже через 65 
лет: «Тили-тили-тесто, жених 
и невеста!»*
* Есть такая версия: «Тили» —  
это слово уходит своими корня- 
ми в далёкую древность. Ещё 
до крещения Руси, например, 
у древних славян этим словом 
называли материал, из которо-
го мать Живана создала зем-
лю в виде яйца, и прежде чем 
удалиться, оставшуюся часть 
тили она положила на острове 
«Ирий» на седьмом небе, и впо-
следствии из него были соз-
даны тела для людей. Тело и 
тело — получилось тесто (одно 
тело).

Алёна РЫБАКОВА
Фото: Сергей КОВАЧЕВ
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4 августа 1915 г.

Три дня я его не видала. Он ве- 
роятно уехал. Больше никогда  
я его не увижу. То, что я раньше 
так любила, потеряло для ме- 
ня всякий смысл. От музыки, 
от красоты я отворачиваюсь. Я 
точно больше не понимаю все- 
го этого. Я потеряла свою душу. 
И это лучше. Так легче. На дво-
ре осень. Холодно. Целый день 
лежу на оттоманке и думаю. Я 
не могу заставить себя понять, 
что безумие ждать невозмож-
ного, желать ещё чего-то, что 
всё кончено, кончено навсег-
да. А что жить надо, жить без 
него; что есть в жизни другой 
смысл, другое счастие. Вот я 
написала — другое счастие, а 
сама чувствую, будто написа-
ла что-то невозможное. Я про-
сыпаюсь с мыслью о нём. Хо-
чется заставить поверить себя, 
что всё случившееся — лишь 
сон. Но, увы! И встаёшь с тяжё- 
лым сердцем. Ждёшь встречи. 
А вечером засыпаешь с его об-
разом в глазах, и мучаешься от 
бессмысленных кошмаров, что 
бы на другое утро начать сна-
чала.
Когда три года тому назад я 
повторяла себе эту же фразу — 
всё кончено, и навсегда — мне 
казалось, что сердце разорвёт-
ся от горя. Я билась, страдала, 
плакала ночи напролёт, это 
была буря, из которой я едва 
вышла целой. Теперь же я бы 
рада была слезам, но их нет. 
У меня только очень холодно 
на сердце, но так холодно, что 
часы (дни?) мне кажутся мину-
тами.
/
И вот опять мне некуда деться. 
Община молчит — здесь оста-
ваться невозможно. В комнате 
так холодно, что я захвораю, а 

21июля 1915 г.

Встречаемся часто. Что за му- 
ка? Мне начинает казаться, что  
он меня не хочет узнавать. По-
чему? Что говорил Алтухов? Я  
себя чувствую такой маленькой,  
ненужной и жалкой рядом с 
ним. Сегодня получила письма 
и телеграмму: En souvenir des 
bois j'espairas envoie sincères fe- 
licitations. Prince.[20] Что это зна- 
чит? Что за нахальство prince!
Дотяну ли я до конца? Сегодня  
англичанка говорила, что обе-
дала с ним вчера у Жерар. Я  
боюсь, что у меня не хватит сил  
уехать, пока он здесь — одна му- 
ка. Жить в одном городе, встре-
чаться, Боже. Что мне делать?

22 июля 1915 г.

Встречать его мука. А между 
тем этих встреч я ищу неустан-
но, как девчонка, бегаю всюду, 
где есть возможность его встре-
тить. Что за мука.

23 июля 1915 г.

Mlle Ж. невеста какого-то лёт-
чика! Несколько минут я была 
прямо счастлива. Но лишь не-
сколько минут. Не всё ли равно? 
Для меня он потерян навсегда. 
Сегодня была в городе. Звонила 
Алтухову. Он говорит, что не 
понимает, как я могла не заго-
ворить первая, под предлогом, 
что я остригла волосы и меня 
никто не узнаёт. Теперь меня 
мучает мысль, что из-за сво-
ей мнимой гордости и боязни 
уронить себя в глазах других я 
сама виною своему несчастию. 
Трудно привыкнуть к мысли, 
что всё кончено, и навсегда.

25 июля 1915 г.

Сегодня должен был быть спек-
такль, на который я так надея- 
лась. Взяла очень хорошее мес- 
то. Гастроль Варламова. Я ду-
маю, он был бы. Спектакль от-
менён. Нет, к чему же надеять- 
ся когда всё, всё против.

28 июля 1915 г.

Мы ехали рядом в купэ. Далё-
кие, чужие. Он рассказывал со- 
седу о войне, о своей жизни в 
Галиции. Это было так жесто-
ко, эта близость человека, ко-
торого я люблю до безумия, и 
для которого я — одна из тол-
пы, никто. Мне кажется, что те- 
перь он меня, несомненно, уз-
нал, но или не знает, помню ли  
я его, или стесняется покло-
ниться после того, как столько 
раз не узнавал. Всё кончено, 
не осталось ни малейшей на-
дежды. Что же, надо и это пе-
режить.

1 августа 1915 г.

Сегодня на дворе точно глубо- 
кая осень. Дождь, холодно. Вче- 
ра ночью упала из экипажа, спи- 
на болит страшно. Вчера днём 
обедали у нас Алт(ухов). с Ши-
бер (нрзб.). Ничего хорошего но- 
вого нет, конечно. П.[15] встре-
чаю всюду. Что за мука.

это сейчас было бы самое худ-
шее. Болен сам старик. Докто- 
ра — каждый определяет бо-
лезнь по своему, но, в общем, 
не признают ничего серьёзно-
го, а по-моему у него рак пече- 
ни и его дни сочтены. Сегодня 
у него жар. Бегали за священ-
ником. Лучше бы за доктором. 
А мне, конечно, лучше уехать. 
Помочь я не могу. Но куда, ку- 
да?
/
Он уехал. Неужели я больше его 
не увижу? Я знаю, чувствую, что 
ещё раз увижу. Но, к чему? Всё 
равно близко судьба нас с ним 
больше не столкнёт.
/
И Гатчина, и Петроград полны 
беженцев. Все поют, что скоро 
немцы будут в Петрограде. Точ-
но это поможет, трусы! Я ныть 
не способна, даже если бы была 
уверена в их приходе. Но я не 
могу, не могу верить в такую 
возможность. Почему я не муж-
чина! Нет хуже чувства своего 
бессилия. А Варшава? Бедная 
красавица Варшава, что ждёт 
тебя впереди. Теперь туда уже 
прибыл новый король. У Бороз-
диных драма за драмой. Все та-
кие несдержанные, раздражи-
тельные. Из меня бы, кажется, 
вышла прекрасная сестра для 
нервных больных.
/
Его нет. Я как-то забыла, что 
он не мог приехать надолго, 
что всё это не могло кончиться 
иначе, чем кончилось. Кончи-
лось навсегда.
Господи, да ведь видеть его хоть  
издали одно мгновение — это 
было бы счастье в сравнении 
с теперешним! Теперь только 
одно — уехать, не думать; я не 
смею писать «забыть», но хотя 
бы лишь не думать. Как бес-
конечно тянутся эти тёмные 

августовские вечера! Я знаю: 
настоящего, глубокого счастья 
я не узнаю никогда здесь. Но 
к этой мысли так трудно при-
выкнуть. Глупая девочка! Не 
сама ли ты во всём виновата.  
Что дало тебе возможность меч- 
тать о невозможном? То, что че-
ловек тобой заинтересовался 
как человеком, а не от нечего 
делать все дни просиживал с 
тобою. Он предпочёл мою ком-
панию компании хорошеньких 
барышень почему? Потому что 
как человек я оказалась ему 
ближе. Когда мы стояли вдво-
ём, одни на палубе, залитой лу- 
ной, и слушали, облокотившись  
на перила, плеск волн, ты при-
слушивалась к тому непонят-
ному, что творилось в твоём 
сердце, а он думал о той, кото-
рая стоит между нами, и забыл 
обо мне.

7 августа 1915 г.

Откуда берутся силы скрывать, 
и не ненавидеть жизнь. Ковно 
взято. Ново Георг, Осовец тоже, 
да в данный момент и Рига, ве-
роятно. Нельзя теперь думать о 
личном горе. Но я не могу. Толь-
ко бы уехать, уехать подальше 
на самую тяжёлую работу.

9 августа 1915 г.

Как пытливо он на меня посмо-
трел при последней встрече 
на ... (нрзб.). Первый раз по-
смотрел прямо в глаза. Самый 
последний раз я его встретила 
в Петр(ограде), когда поехала 
от Варш(авского) вокз(ала). Он 
ехал на вокзал. Вероятно, уез-
жал. Когда он на меня посмот- 
рел, я резко отвернулась.

11 августа 1915 г.

Надолго расстаюсь с тетрад-
кою, где вписывала лишь бес- 
порядочные тени своих мыслей  
и чувств. Сейчас я перелисты-
вала тетрадь. Если бы она по-
палась в руки постороннему, 

то, наверное, произвела бы впе- 
чатление записок очень глупой 
и слегка ненормальной особы. 
Почему никогда нельзя пере-
дать своих верных ощущений. 
Всё, что снова записывалось, 
все интересы своего маленько-
го «я» надо запереть надолго 
и подальше. Надо опять под-
няться и идти, но на этот раз 
не бесплодной дорогой. Отдать 
себя всю, до последней мысли,  
до последнего чувства, другим.  
Но я лишь слабая, глупая де-
вушка, хватит ли сил? Нет, я не  
глупая, я сильная. Я ухожу с ве- 
рою в лучшее будущее России, 
и я счастлива, что хотя лишь 
как одна среди тысячи тысяч 
мелких рессор, буду работать 
для этого лучшего времени. 
А теперешнюю себя вместе с 
этой тетрадью — под замок!

(Продолжение следует)

На фото: Агата-Амалия Кельх, 
урождённая Фурман (бабушка  
Ю. Н. Кельх по отцовской линии).  
Из архива Сухоручковых.
Фердинанд Каспарович Кельх 
(дедушка Ю. Н. Кельх по отцов-
ской линии)

Комментарии.
[20] — En souvenir des bois 
j'espairas envoie sincères felici- 
tations. Prince. В оригинале —  
неразборчиво, перевод прибли- 
зительный. — В память о лесе 
(возможно, о прогулке в лесу), 
надеюсь и шлю вам свои ис-
кренние поздравления. Князь. 
(фр.)
[15] — комментарии смотреть 
в № 21 (26.05. — 01.06.23)
© Архив: поиск & составление. —  

З. Н. Сороко, 2022
© Обработка & комментарии. —  

З. Н. Сороко, 2022
© Допечатная подготовка  

& публикация. —  
«Уездные ВЕСТИ», 2023

При перепечатке данных мате- 
риалов ссылка на источники обя- 
зательна.

(Продолжение. Начало в «УВ» 
№ 2 (13 — 19.01.23), № 6 (10 — 

16.02.23), № 10—11 (10 — 23.03.23), 
№ 13—14 (31.03 — 13.04.23), № 17 — 

18 (28.04 — 11.05.23),  № 21 
(26.05 — 01.06.23), № 22—23  

(02 — 15.06.2023)

Агата-Амалия Кельх

Фердинанд Кельх
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Дом Достоевского

Муравьёвский фонтан

ОТПРАВЛЯЙТЕСЬ НА КУРОРТ!
Наши отечественные курорты не хуже зарубежных, 
они достойны вашего внимания. Разговор пойдёт 
об известном курорте России «Старая Русса» 
(Новгородская область), который в этом году 
отмечает юбилей — 195 лет с момента основания.

России знали о лечебных водах 
в Пятигорье, однако их свойст- 
ва не были изучены. Именно это  
и удалось сделать Гаазу.
Гааз обратил внимание на горя-
чий и тёплый источники горы 
Горячей в Пятигорске. Один из  
них, Елизаветинский, впоследст- 
вии стал главным питьевым ис- 
точником города. И, конечно, 
вспоминается отрывок из рома-
на М. Ю. Лермонтова «Княжна 
Мери»: «… Однако пора. Пойду 
к Елизаветинскому источнику: 
там, говорят, утром собирается 
всё водяное общество… …Нако-
нец, вот и колодец... На площад-
ке близ него построен домик с 
красной кровлею над ванной, а 
подальше галерея, где гуляют 
во время дождя. Несколько ра-
неных офицеров сидели на лав-
ке, подобрав костыли, — блед-
ные, грустные. Несколько дам 
скорыми шагами ходили взад 
и вперёд по площадке, ожидая 
действия вод…»
Первое научное исследование 
старорусских минеральных вод  
произведено в 1815 году имен-
но доктором Ф. П. Гаазом, кото-
рый доказал их несомненные 

Сигизмунд фон Герберштейн, 
посол Римского короля Ферди-
нанда, будучи в Старой Руссе  
в 1517 и 1526 годах, писал в Рим,  
что в Старой Руссе бьёт солё-
ный источник, который граж- 
дане запирают в широкий бас-
сейн, наподобие озера, и отту-
да отводят воду по каналам к 
домам для солеварения.
В начале XIX столетия солева-
рение и торговля солью замет-
но сокращаются и теряют своё 
промышленное значение. Ми-
неральная вода старорусских  
источников начинает всё в боль- 
шей мере использоваться в ле-
чебных целях.

Первое открытие
«Святой доктор» — так прозвали 
Фёдора Петровича Гааза (Фрид- 
риха Йозефа Хааса), знаменито- 
го врача немецкого происхожде- 
ния, оказавшего значительное 
влияние на развитие курорт-
ного дела на Кавказских Мине- 
ральных Водах.
В 1809 и 1810 году Гааз совер-
шил два своих путешествия на 
Северный Кавказ. В то время в 

лечебные свойства. Но только 
1828 году лейб-медик Г. Раух  
провёл свои исследования ми-
неральных вод и также получил  
данные об их лечебных свойст- 
вах. Его доклад получил одоб- 
рение, было принято решение 
о создании в Старой Руссе ле-
чебного заведения для нижних  
чинов российской армии, «по-
терявших своё здоровье на бла- 
го Отечества».
Во время войны 1914 года ку-
рорт служил базой для военно-
го госпиталя. В госпитальной 
практике впервые на курорте 
целебные грязи и минеральная  
вода стали применяться для ле- 
чения раненых.
Символ курорта — Муравьёв-
ский фонтан. Пробурён по при-
казу графа А. Н. Муравьёва, ми- 
нистра государственных иму-
ществ, в чьём ведении в то вре-
мя находился курорт.
Постепенно курорт рос. В 1837 
году появилось второе здание, 
предназначенное для лечения 
дворянства. В 1854 г. из военно- 
го ведомства курорт был пере-
дан в управление удельному, 
которое занималось управле-
нием императорской собствен-
ностью.

Второе открытие
Слава источников быстро рос-
ла. Во второй половине XIX ве- 
ка на курорте лечилось более 

тысячи больных. Среди них —  
писатель и критик Н. А. Добро- 
любов, поэт К. М. Фофанов, ком- 
позитор Э. Ф. Направник, ху- 
дожник Б. М. Кустодиев, Вели-
кие князья Владимир и Алек-
сей Александровичи. 
С курортным театром связано 
начало творческой деятельнос- 
ти великой русской актрисы  
В. Ф. Комиссаржевской. В июле- 
августе 1904 года на курорте 
лечился Алексей Максимович 
Горький, в присутствии писа-
теля в курортном театре стави- 
лась его пьеса «Мещане». К на-
чалу XX века Старорусский ку-
рорт был значительно дешевле 
Кавказских минеральных вод,  
был доступнее, да и расположен  
недалеко от Петербурга..
Имя Ф. М. Достоевского нераз-
рывно связано с курортом и 
городом Старая Русса. Достоев-
ский, приезжая в город на лето, 
наблюдал за жизнью провинции  
и копил богатейший материал 
для своих произведений.

ского курорта?.. Первая причи- 
на этого успеха — целебные си- 
лы курорта. Они действитель-
но велики, и они создали славу 
курорту. Не одна сотня тысяч 
больных получила лечение, а,  
часто, и излечение на этом ку- 
рорте. Во-первых, успеху курор- 
та содействовало его географи- 
ческое положение: расположен- 
ный между двумя столицами —  
Петербургом и Москвой — Ста-
рорусский курорт постоянно  
привлекал к себе больных и бу- 
дет привлекать их. Наконец, в  
третьих, курорт посещался по-
тому, что он был и остаётся дос- 
тупным менее обеспеченным  
слоям населения…Старорусский  
курорт…жил, как демократи- 
ческий курорт, таким он и ос- 
тался поныне».
…Отвечая на заданный вопрос  
про оплату за сутки прожива- 
ния в XIX веке, экскурсовод ска- 
зала, что самое дорогое жильё  
стоило 1 рубль 00 копеек. (За  
эту сумму, конечно, нельзя было  
купить и треть коровы, исходя 

ПУТЁВЫЕ ЗАМЕТКИ

из расхожего мифа про 3 руб- 
ля. — Прим. ред.) 
Если учесть, что очень хороший  
полноценный обед (без спирт-
ного) в приличном трактире в  
1886 году стоил 34 копейки, как  
и проживание одни сутки в сред- 
нем классе, то делайте выводы 
сами.
А, вообще: поезжайте в Старую  
Руссу и убедитесь во всём са- 
ми! 

Елена КИСЕЛЁВА,  
п. Кобралово
Фотографии 

из открытых источников

В этом городке писатель рабо- 
тал над «Бесами», «Подростком»  
и «Братьями Карамазовыми».
Самое интересное в этой исто-
рии то, что  дом, в котором жил 
Фёдор Михайлович — первая и 
единственная собственность в 
его жизни. 
Да! Все предыдущие места жи-
тельства он арендовал.
Старая Русса — один из старей-
ших курортов нашей страны.
Первый руководитель советско- 
го здравоохранения Н. А. Семаш- 
ко, отмечая столетие курорта, 
писал: «В чём успех Старорус-

Справка.
Старая Русса. Город в Новгородской облас- 
ти, центр Старорусского района. Третий 
по числу жителей город области (около  
30 тыс. чел) после Великого Новгорода  
и Боровичей. Расположен на р. Полисть,  
в месте впадения в неё 
р. Порусья. Возникла как торгово-ремеслен-
ное поселение на рубеже X и XI веков.
Название происходит от реки Руса – так 
до XV века именовалась река Порусья,  
на которой расположен город. Две буквы 
«с» появились в названии в XIX веке.
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ххх 
тонкий мир переходит 
в плотный,
спазм любви переходит 
в рвотный,
было больно, теперь ― щекотно,
это ― разница амплитуд.
легион переходит в свору,
лесостепь переходит в гору,
диалог переходит в ссору,
а любимые ― предают.
но нельзя понимать превратно
феномен, ведь эффект 
обратный
в нём возможен: тебе приятно?
так прими ― и тебе дадут.
диалектика восприятья:
удушающие объятья,
макияж и прозрачность платья
в ней своё основанье берут,
тонкий мир переходит 
в плотный,
взгляд впритык не вместит 
полотна,
мир вещей ― сам в себе ― 
пустотный,
а желание ― тяжкий труд.
этот труд непременно ранит,
способ есть избежать 
страданий,
но страданья не для избеганий,
за страданьем сюда и прут.
из страданий возводят здания,
воды слёз омывают камень,
боль стихи создаёт словами,
люди песни в стихах поют.
соль земли ― говорит новалис,
люди умерли, настрадались,
боль прошла, а стихи ― 
остались,
и в эфире теперь плывут. 

Франческо обладатель не-
скольких дипломов конкур- 
са:  «За убедительную театраль- 
ность», приз вручается за яр- 
кий артистизм и желание вос- 
кликнуть: — Верю!; «За бегу-
щую мурашку», приз вручает- 
ся за стихи, вызывающие эмо- 
циональный отклик, и проби- 
рающие до мурашек; «За чут- 
кую настройку на поэтическую  
волну Константина Фофанова»,  
приз вручается за точную пе-
редачу духа поэзии Констан-
тина Фофанова. 
— Как бы Вы определили 
свои отношения с поэзией?
— Отношения с поэзией дру-
жеские. Бывают такие небла-
гополучные друзья, которые 
все время попадают в исто-
рии. Из этой серии.
— Опишите идеального чи-
тателя. Среди Ваших чита- 
телей есть такие?
— Идеальный читатель для ме- 
ня тот, кто берётся читать мои 
стихи вслух и на публику. Та-
кие иногда встречаются.
— Окуджава мечтал поужи-
нать с «Александром Серге-
ичем». С кем бы Вам хоте-
лось «в «Яр» заскочить хоть 
на четверть часа»?
— Я бы поужинал с Бродским, 
наверное.

«БИТВА 
ПОЭТОВ―2022»: 
ГАЛЕРЕЯ 
УЧАСТНИКОВ

ФРАНЧЕСКО — г. Москва.

У памятника прошёл торжест- 
венный митинг и вручение по- 
чётным гостям памятных меда- 
лей, выпущенных к 250-летию 
со дня рождения П. Х. Витген- 
штейна. Церемонию вручения  
провёл советник главы адми- 
нистрации Московского рай-
она Санкт-Петербурга Алек- 
сандр Соловьёв. В этом году 
юбилейной медалью был на- 
гражден духовник Ленинград- 
ского областного отделения 
Александро-Невского братст- 
ва игумен Макарий (Зеленков).  
Отметим, что игумен Макарий  
уже не первый год лично участ- 
вует в этом фестивале. Он как  
руководитель Лаврского исто- 
рического клуба активно и дей- 
ственно поддерживает проект  
«Памяти предков будем дос- 
тойны».
Ведущая торжественного ме- 
роприятия Ольга Бабенко за- 
читала послание к организа-
торам и участникам фестива- 
ля от руководителей Гатчин- 
ского муниципального райо- 
на Виталия Филоненко и Люд-
милы Нещадим с благодар- 
ностью за инициативность, ак- 
тивную позицию и невероят- 
ные усилия, прилагаемые для  
реализации крайне важного  
проекта, позволяющего береж- 
но сохранять и передавать под- 
растающему поколению исто-
рическую память. 
Особую ноту патриотизма внёс 
исполнением песни «Русский  
русскому помоги…» лауреат  
международных конкурсов Вла- 
димир Вьюров. Песня написа- 
на в 2014 году донецким компо- 
зитором Александром Рудян-
ским на стихи московского поэ-
та Леонида Корнилова.
Самое ожидаемое и, безуслов- 
но, полюбившееся жителям и 
гостям Сиверского мероприя- 
тие — это масштабное дейст- 
во, из года в год покоряющее 

зрителей своим размахом и  
колоритом: военно-историче-
ская реконструкция эпизодов  
Клястицкого сражения на «Ля- 
лином лугу». 
Перед началом с приветствен- 
ными словами обратились к  
зрителям глава администра- 
ции Сиверского городского по- 
селения Дмитрий Румянцев, 
депутаты Законодательного  
собрания Ленинградской об-
ласти Людмила Тептина и Олег  
Белов. По традиции прочитал 
молитву «Отче наш» руково-
дитель патриотического про-
екта «Памяти предков будем 
достойны» Пётр Бабенко.
«И грянул бой…». Оружие, кос- 
тюмы, боевые приёмы, грохот 
от ударов тяжёлой артиллерии  
и мелкокалиберных пушек —  
всё вместе создавало атмос-
феру сражения. Реконструк-
ция боя под Клястицами, где 
русский корпус под началом 
П. Х. Витгенштейна одержал 
первую победу над корпусом  
наполеоновского маршала Уди- 
но, значительно превосходя-
щим по численности противо-
стоящие ему русские войска,  
была представлена членами 
военно–исторических клубов:  
«Эскадрон» (рук. С. А. Доро- 
ховский), «Морской Гвардейс- 
кий Экипаж» (рук. А. И. Жда- 
нов), «ФОРТ КРАСНАЯ ГОРКА»  
(зам. рук. В. А. Степанов), «Пер- 
вый легион Имперской жан-
дармерии» (рук. О. Ю. Саар), 
«19-й драгунский полк Вели-
кой армии» (рук. С. Чернов), 
Творческое военно-историче-
ское объединение «МАРС», ис- 
торико-культурный центр «Зас- 
тава» (рук. Д. И. Шишкин).
Выступления статных, нарядно  
одетых казаков на горячих ко- 
нях — воспитанников Красно- 
борского центра казачьей джи- 
гитовки «Багмут» (рук. Р. Я. Пав- 
лик) — зрители ждали с нетер- 
пением. Продемонстрировав  

не только высший класс вер-
ховой езды, но и сложнейшие 
конные трюки с элементами 
джигитовки, наездники впер-
вые исполнили вшестером по-
трясающий номер — «Вальс 
кавалергардов».
Особый колорит концертной 
программе придал народный  
ансамбль «Сорока» (рук. И. Фе- 
дотова) из Великого Новгоро- 
да. Казачья песня России — это  
выражение широкой казачьей  
души, песня любви и храброс- 
ти, песня свободы. В исполне- 
нии ансамбля «Питерская ва- 
тага» (рук. И. В. Чипизубов)  

в котором приняли участие 
три команды. Михаил Конды- 
ба, глава СПб отделения Фе-
дерации рубки шашкой «Ка-
зарлА», перед соревнования- 
ми познакомил зрителей с пра- 
вилами и приёмами рубки, а 
также представил главного 
судью — Ольгу Петрушеня. По- 
чётный кубок турнира во вто- 
рой раз увезла команда каза-
ков из г. Пскова (рук. А. Ива-
нов).
Фестиваль прошёл на высоком  
уровне. Большое достижение, 
что у Сиверских жителей и 
гостей есть уникальная воз-
можность прикоснуться к ис- 
тории, окунуться в неповтори- 
мую атмосферу героической 
эпохи гусарских времён Оте-
чественной войны 1812 года и  
реально ощутить себя участни- 
ками достопамятных событий,  
почувствовать причастность  
к сохранению культурно-исто-
рического наследия своей ма- 
лой Родины. 
Все участники фестивали полу- 
чили Благодарственные пись- 
ма и памятные значки.
Как всегда по традиции к фес- 
тивалю вышел очередной тема- 
тический номер газеты «Уезд-
ные ВЕСТИ». Публикации о 
П. Х. Витгенштейне и его побе- 
дах безусловно важны! О них 
надо писать больше. Рассказы- 
вать молодёжи о героях бы- 
лых времен — защитниках на- 
шего Отечества. Будем наде- 
яться, что в этом важном деле 
свою роль сыграет и фильм 
«Сказ о Защитнике Града Пет- 
рова», который был в этот день  
презентован Александро-Нев- 
ским братством в СККЦ «Юби- 
лейный».
Организационный комитет  
патриотического проекта вы- 

«И ГРЯНУЛ БОЙ…»
(Окончание. Начало на 1 стр.)

над Лялиным лугом лились  
старинные, всеми любимые 
песни донских и кубанских ка- 
заков, которые исполнялись 
звонкими чистыми голосами, 
отлично дополняя атмосферу 
праздника.
В рамках программы фести-
валя было много зрелищных  
моментов. Неспешно прохажи- 
вались и фотографировались 
в фотозонах участницы проек- 
та «Сударыня фестиваля», к 
которым присоединились де-
вушки и юноши в историче-
ских костюмах эпохи начала 
XIX века.
Руководитель клуба «Первый 
Имперский легион француз- 
ской жандармерии» Олег Саар  
как всегда оформлял подорож- 
ные, заверяя их своей жандарм- 
ской печатью. Но, как истин- 
ный жандарм, вначале пытал- 
ся «заарестовать», а потом уж,  
разобравшись, выписывал по-
дорожную.
Бурю эмоций и впечатлений 
принёс Сиверским жителям  
и её гостям командный тур-
нир на приз главы админист- 
рации Сиверского городского  
поселения по рубке шашкой  
им. П. Х. Витгенштейна под 
эгидой Федерации «КазарлА»,  

ражает благодарность за ор-
ганизацию, поддержку и учас- 
тие:
Администрации Сиверского  
ГП; Депутату ЗакС ЛО Людмиле  
Тептиной; МБУК СККЦ «Юби-
лейный»; Молодёжному Сове- 
ту Сиверского ГП; ведущей ме- 
роприятия Ольге Бабенко; ру- 
ководителю патриотического 
проекта Пётру Бабенко, депу- 
тату Совета депутатов Сивер- 
ского ГП Валерию Бачурову —  
за вкуснейшую уху и кашу; ху- 
дожнику-модельеру театраль- 
ного костюма МБУК СККЦ  
«Юбилейный» Людмиле Ники- 
форовой — за создание велико- 
лепных фотозон, руководите- 
лям военно-исторических клу- 
бов и музыкальных коллекти- 
вов, всем участникам XII во-
енно-исторического фестива- 
ля «Памяти предков будем дос- 
тойны», «по велению сердца по- 
ложивших частицу души сво-
ей на алтарь памяти Героя Рос- 
сии в Отечественной войне 
1812 г. П. Х. Витгенштейна».

Пресс-служба 
Ленинградского 

областного отделения 
Александро-Невского братства
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